
Association des  Amis du Castella de Labarre ( 2ACL)
Assemblée Générale du 2 février 2024 

Présents     :   BOSCARIOL Philippe, CLAEYS Laurent, CLAEYS Niels, DANIS Richard, DEJEAN 
Claude,  DRAMARD Jean-Michel, GADAL Jean-Michel, GUICHOU Fabien ( CD, Mairie de 
Foix), LEHMANN Nicole, MUR Claudine, NEGRE Agnès, NEGRE Didier, PONCINI Christian, 
PUECH Dominique, ROUSSET Jean-Michel, ROUSSET Suzou, SAINT MARTIN Cathy, SARDA 
Jean-Claude, SARDA Josy, SURRE Jean, TEYCHENNE  Véronique, TOURNIER Isa

Excusés     :   M FROMENTIN, Mme AUTIE, Maryse et Alain LEMARREC, Joyce et Howard 
DONALDSON, Cécile PEDOUSSAT, Margaux FASQUELLE.

BILAN MORAL
L’année 2023 a été marquée par plusieurs faits importants . 
Tout d’abord toute l’association a été touchée par le décès de Thomas BRIAND qui secondait 
Laurent pour la direction des fouilles sur le site du Castella  en 2022 et qui en 2023 en était le  
principal directeur.
Les travaux de végétation qui ont lieu tous les 3èmes samedi du mois ont bien avancé et en janvier 
2024 on a enfin terminé le dégagement de l’emprise du Castella côté 4 voies. Ce qui constituait le 
plus gros des travaux de dégagement. 
Travaux de relevés de structures éparses sur tout le site. Thomas avait commencé à le faire avec 
l’aide de certains d’entre nous.
Plusieurs sorties organisées par l’association.
Année marquée aussi par le déplacement du grillage posé par la DIRSO lors de la construction de la
4 voies. Ce grillage a été déplacé pour donner plus d’espace à la structure, ce qui permet à l’entité 
d’être bien dégagée de tous les côtés. 
Et n’oublions pas les découvertes archéologiques fondamentales faites lors des fouilles de cette 
année sur l’emprise du château.
Aux dernières nouvelles, la Com d’Agglo prendrait à sa charge l’entretien du chemin de randonnée 
et la communication sur le site du Castella 

Rapport moral voté à l’unanimité

BILAN FINANCIER : 
Christian fait le bilan de 2023 en précisant que le dernier versement des subventions vient d’être 
opéré par la Région et tous les derniers règlement ont été effectués
Le bilan 2023 peut donc être clôturé. 

Budget prévisionnel pour 2024 : La DRAC très intéressée par notre association et avec les 
découvertes faites au cours des fouilles des années précédentes est prête à apporter une aide 
beaucoup plus conséquente que l’an passé. Le budget prévisionnel pour 2024 a donc été revu à la 
hausse et s’élève à  26707 euros

Ce bilan est voté à l’unanimité.

Plusieurs personnes font remarquer que ne figure pas dans le budget la prise en compte de la 
valorisation des bénévoles. A rediscuter avec le conseil d’administration. 



BILAN d’ACTIVITES
Laurent présente le bilan d’activités.  Une copie (en annexe) a été distribuée à l’assemblée et sera 
jointe à ce compte rendu. 

Ce bilan a été accompagné d’une projection de photos prises au cours de la campagne 2023. On a 
pu y voir des plans du site faits par Philippe et des photos de drone prises par Thomas. 
Laurent propose un texte, joint à ce compte rendu, qui fait le point sur ce que l’on sait aujourd’hui 
du Castella, en partie grâce à ce que nous avons découvert l’été dernier. 

M GUICHOU devant nous quitter tient à prendre la parole pour nous exprimer son soutien et 
l’intérêt qu’il porte au site de Labarre et à notre association. 
Il n’a pas réussi pour le moment à trouver le temps pour se rendre sur notre site mais il promet d’y 
remédier cette année.
Il précise que notre action a beaucoup d’importance et que le travail que l’on fait est énorme,  
travail très lié au château de Foix. Nous sommes sous-côtés à ses yeux, car le site du Castella de 
Labarre est primordial pour notre patrimoine et a un intérêt touristique certain. Il nous dit : « Le 
département est derrière vous, l’agglo rejoint le mouvement et la ville est là aussi »
Que deviendra le Castella de Labarre  ? Il faut que ce plus tard arrive, collectivement. Qu’allons 
nous faire sur ce site ? Visites ? Recherches ? 
Il va falloir accélérer les perspectives, l’évolution est à fouiller et à définir. 
Il y a des perspectives à chercher auprès du public jeunesse et le milieu étudiant de plus en plus 
nombreux à Foix. 

M Guichou félicite le responsable de la trésorerie pour la bonne tenue de ses comptes . 

Election du Conseil d’Administration : 
2 démissions, pas de candidats nouveaux et reconduction des autres : 
ALLAG Kadour, CLAYES Laurent, DANIS Richard, DEJEAN Claude,  DRAMARD Jean-Michel, 
GADAL Jean-Michel, NEGRE Agnès, NEGRE Didier, PONCINI Christian, ROUSSET Suzou, 
SARDA Jean-Claude, SIMONET Laurent, TEYCHENNE Véronique. 

Bureau reconduit à l’unanimité par le conseil d’administration : 
Président : Laurent CLAEYS
Trésorier : Christian PONCINI 
Secrétaire : Agnès NEGRE      Secrétaire adjointe : Véronique TEYCHENNE

PROJETS pour 2024 : 

Cotisation maintenue à 10 € par adhérent

Il est prévu de faire appel au conducteur de pelle de la SOCA pour les travaux les plus durs de 
défrichement et déblaiement du site. Un gain de temps énorme !

Archéologie : 
Pour cette année l’idée est de faire appel à Margaux qui termine sa formation universitaire en 
Archéologie et qui va entrer dans  la carrière professionnelle. Elle partagerait cette année les 
responsabilités de direction avec Laurent. Une responsabilité de secteur et salariée comme Thomas, 
pour les fouilles de l’été et l’écriture du rapport. Nous n’avons pas d’autre alternative pour cette 
année car toutes les personnes contactées et susceptibles d’être intéressées n’était pas disponibles à 



cette période. Si personne n’y voit d’objection la demande d’autorisation est déjà préparée par 
Laurent et prête à envoyer. 
Accord accepté à l’unanimité. 
Cathy nous signale que Margaux serait aussi prise par le CCE pour reprendre la mission de 
Thomas . 

Travaux de relevé se structures : Thomas avait commencé avec Dominique, et d’autres depuis s’y 
sont exercés notamment  Margaux, Alain, Didier et Agnès. 
Il faudrait continuer et ça peut faire l’objet d’une des activités du 3ème samedi du mois. 

Site internet bien conçu par Dominique. Véronique s’est proposée pour l’aider à l’alimenter. 

La sécurité serait à discuter avec la com d’agglo qui va avoir en charge l’entretien des chemins. 
Sécurisation des murs ???
Campagne de cristallisation ??? 

M MELER nous avait fait part du désengagement de la commune sur le site. Mais il faudrait 
prendre rendez vous avec Mme BORDES pour en rediscuter et avoir son avis.

Projets : - demander une intervention musicale à Jean Michel Maury musicien habitant au Capitany 
- concert de musique Médiévale à mettre en place.

Sorties prévues: 
Isaut de l’Hotel.
Les Goutets avec Richard Danis pour guide. 
Château de Montréal de Sos avec Suzou et Jean Michel et peut-être par un guide de Maison du 
patrimoine à AUZAT.
Château de Foix par Cathy quand les travaux seront terminés.

Session de fouilles 2024 :  lundi 17 juin au  samedi 6 juillet 

Comme l’an passé nous allons prendre des étudiants, ils seront logés au camping de Foix et nous 
allons demander cette année : 3 tentes meublées en espérant avoir les mêmes  tarifs préférentiels de 
2023 à savoir 100 E la semaine pour chaque tente.  (les NEGRE et ROUSSET  se chargent de la 
demande) 

Christian redemande à Leclerc la fourniture de l’alimentation. 

La séance est close à 21 h et à été suivie par le verre de l’amitié accompagné de divers plats amenés
par les adhérents. 



Annexe :  Bilan d’activité 2023

Sessions de travail collectives sur le site

Le 21 janvier, reportée finalement au 28 janvier en raison de prévisions défavorables - Petit groupe, 
travail le matin seulement et repas en suivant chez Agnès et Didier au chaud à Planissoles

Le 18 février

Le 18 mars - La pluie nous chasse à 16 heures du Castella mais nous avons pu travailler sur la paroi 
rocheuse à l’ouest et entamer le relevé de structures distantes (Dominique, Suzanne et Agnès sous 
l’égide de Thomas)

Le 15 avril - Il pleut par averses, nous restons sur le site jusqu’à 12h30 et nous replions pour le repas,
une fois de plus, chez Agnès et Didier à Planissoles où nous nous retrouvons 12 à table

Le 20 mai l’après-midi seulement, les prévisions pour la matinée n’ayant pas été favorables - 
Travaux au contrebas de la plate-forme sommitale au nord, dans le versant, à 9 au plus fort de 
l’après-midi

Le 17 juin, session préparatoire aux travaux archéologiques à venir - Montée d’une part du matériel, 
installation des toilettes sèches et des voiles d’ombrage mais également poursuite des dégagements 
de végétation, dont maniement de la débroussailleuse par Didier et Laurent

Le 22 juillet, session avancée d’une heure et pas de travail l’après-midi - Nous descendons tou.te.s à 
15 heures néanmoins

Le 19 août, horaires aménagés faisant que nous ne travaillons pas l’après-midi - Entre autres travaux 
nous reprenons l’épandage des terres extraites de l’emprise fouillée en juin et juillet

Le 16 septembre - Entre autres travaux nous achevons l’épandage des terres extraites de l’emprise 
fouillée en juin et juillet

Le 21 octobre - Trois équipes constituées dont une par Dominique et Alain pour le relevé de 
structures distantes

Session du 18 novembre annulée - Cérémonie mortuaire pour Thomas à Toulouse en fin de matinée à
laquelle de nombreuses et nombreux membres de l’association assistent

Le 16 décembre nous sommes 20 membres de l’association sur le site - Plusieurs équipes sont 
constituées, pour la collecte des branchages au sol, pour le nivellement de l’emprise de la plate-
forme sommitale retournée par les sangliers, pour le ratissage d’une part du tracé du chemin d’accès 
au site, pour le dégagement de la végétation couvrant le versant nord du site au-delà du mur de 
soutènement nord, pour le dégagement du rocher en deçà de ce même mur de soutènement nord 
toujours sur le versant nord du site, pour la reconstruction de la cabane du grand houx et une enfin 
pour le relevé de structures distantes sous l’égide de Dominique et Margaux

Sessions de travail particulières sur le site

Le 27 avril après-midi avec la débroussailleuse au contrebas de la plate-forme sommitale au sud

Le 19 mai avec la débroussailleuse sur la plate-forme sommitale

Le 20 mai avec la débroussailleuse autour du grand chêne et vers l’ouest

Les 10 et 11 juin avec la débroussailleuse au contrebas de la plate-forme sommitale, sur la plate-
forme sommitale et sur un large pan sud-ouest de l’emprise du site

Le 18 juin au matin avec la débroussailleuse

Le 29 juillet avec la débroussailleuse au contrebas de la plate-forme sommitale au sud-ouest



Opération archéologique de l’année

Dépôt de demande de subvention en mairie de Foix le 07 février et dépôts de demandes auprès de 
l’État, de la région et du département en février

Mise en forme de la demande d’autorisation et envoi le 10 février

Reconsidération de la demande d’autorisation et nouvelle proposition d’implantation de l’emprise à 
fouiller transmise après le 20 avril et la rencontre de Thomas et Laurent sur le site en fin de matinée

Implantation de la zone à fouiller avec Philippe Boscariol et Thomas le 13 juin au soir

Accueil des étudiant.e.s logé.e.s au camping de Labarre (Gauthier, Emelyne et Lisa) à partir du 18 
juin en début d’après-midi

Début des travaux sur le site le 19 juin

Visite de Bastien Lefebvre et Frédéric Maksud le 04 juillet au matin

Invitation des partenaires de l’opération le 06 juillet au matin sur le site (seul Norbert Meler se 
présentera)

Session de relevé par Philippe Boscariol - tachéomètre et scanner 3D - et Thomas - drone - le 08 
juillet au matin

Rebouchage le 08 juillet après-midi en pleine fournaise

Session de lavage du matériel céramique au centre de conservation et d’étude du parc de la 
préhistoire à Banat, sous l’égide d’Emeline Grisoni et Audrey Laffont, le 01 août. Repas au resto du 
parc et présentation l’après-midi, par Nicolas Portet, d’une part du matériel du site de Tabariane à 
Teilhet, dont il a assuré la restauration et qu’il retourne au C.C.E. ce jour là

Prise en charge par Nicolas Portet du matériel métallique extrait du site durant l’été, pour étude, le 01
août

Thomas, Emeline Grisoni et Audrey Laffont assurent le conditionnement du matériel archéologique 
resté au C.C.E. le 08 août au matin

Prise en charge par Emeline Grisoni du matériel céramique extrait du site durant l’été, pour étude, le 
08 août

Le 09 août au soir session de broyage par Laurent et Thomas du mortier de chaux prélevé sur la 
maçonnerie du château du XIIe siècle, ce dans l’espoir de retrouver des particules de charbon de bois
qui pourraient être proposées à la datation par analyse C14

Envoi le 23 août de deux prélèvements de charbon de bois au laboratoire de Bordeaux Ciram pour 
datation C14

Contribution d’Alain Le Marrec et Théo Minet au compte rendu de l’opération dès le mois d’août

Achèvement le 22 octobre de la mise en forme du bilan des dépenses et recettes au terme de 
l’opération archéologique de l’année - ce pour justification des demandes de paiement des 
subventions notifiées - et envoi en suivant

Mise en forme du compte rendu de l’opération archéologique de l’année par Laurent à partir du 18 
novembre, avec les contributions de Philippe Boscariol, Emeline Grisoni, Audrey Laffont et Diego 
Arceredillo

Envoi vers les agents du S.R.A. Occitanie de la version numérique du compte rendu le 20 décembre 
au matin puis de la version imprimée du même document le 29 décembre

Dépôt des versions imprimées du compte rendu aux sièges du département et de la com. d’agglo. 

Rencontres sur le site

Visite du site avec Madame et Monsieur Pascual, propriétaires du site castral de Montferrier, le 15 
avril au matin



Visite du site avec Monsieur Buisson, enseignant de l’école Paul Bert, et ses élèves le 20 avril au 
matin

Visite du site avec Madame Lulewicz, agent du C.A.U.E. de l’Ariège, le 27 avril après-midi pour une
préparation de la journée des enfants du patrimoine du vendredi 15 septembre, à laquelle nous avons 
accepté de participer

Visite du site avec une quarantaine d’agents de la D.D.T. partagés en deux groupes, chacun des 
groupes étant conduit par Laurent puis par Monsieur Patrick Canal et inversement, le 20 juin après-
midi

Visite du site avec Madame Leconte des Floris et Monsieur Péchin, le 21 juin au matin

Visite du site avec Nadège Marboutin, agent des services de la com. d’agglo en charge des sentiers et
des activités de pleine nature, le 23 juin après-midi

Visite de trois des élu.e.s membres de la commission culture de la com. d’agglo. le 01 juillet au 
matin

Pour l’occasion de la journée des enfants du patrimoine le 15 septembre, visite du site avec les élèves
d’une classe de maternelle et ses enseignante et accompagnatrices puis les élèves de deux classes de 
l’élémentaire et leurs enseignantes et accompagnatrices (105 visiteuses et visiteurs ce jour là)

Pour l’occasion des journées du patrimoine les 16 et 17 septembre, visites du site assurées pour 
seulement huit personnes le samedi et sept personnes le dimanche

Visite du site avec quatre personnes membres de l’association de la tour de Chunaut à Lacourt en 
Couserans, le 16 décembre au matin

Rencontres hors du site

Rencontre de Madame Eychenne et Monsieur Lagarde, agents de la com. d’agglo., pour présentation 
du document produit par Bruno Augé, le 13 mars au soir

Rencontre de Norbert Meler et Pascale Canal en mairie de Foix, le 04 juillet après-midi, pour 
discussion sur le sujet de la cession du site par la Di.R.S.O.

Rencontre de Pierre Allières, directeur général des services de la commune de Foix, pour discussion 
sur le sujet de la cession du site par la Di.R.S.O. le 10 juillet après-midi

Présentations publiques

Présentation publique le 27 janvier en mairie de Foix des résultats des travaux archéologiques 2022

Présentation publique le 25 mai en mairie de Foix, du site et des résultats des travaux archéologiques
2022, lors de l’une des sessions de l’université populaire de Foix

Réunions du conseil d’administration et assemblée générale annuelle

Réunion du conseil d’administration élargi chez Agnès et Didier à Planissoles le 02 février pour 
désignation des trésorier, secrétaire et président

Assemblée générale de l’association en mairie de Foix le 27 janvier, après présentation publique



Autres activités dont sorties

Journée de lavage assurée par les membres de l’association au C.C.E. de Banat sur un matériel 
extrait d’autres sites que celui de Labarre. Le repas de mi-journée est offert à tou.te.s les 
participant.e.s et Pascal Alard accompagne les participant.e.s à la fin de la journée à Niaux pour une 
visite particulière

Visite du musée de l’hôtel d’Ardouin à Mazères sous la conduite de Douceline Lavallée le 04 
novembre puis visite l’après-midi du site de Tabariane à Teilhet et marche sur le sentier 
d’interprétation - Nous mangeons à Pamiers dans le grand hangar mis à notre disposition par Jean 
Surre, où nous sommes à l’abri du vent et de la pluie

Visite des archives départementales de l’Ariège sous la conduite de Marigeorges Allabert, en deux 
groupes, le premier le 15 novembre après-midi pour 10 personnes et le second le 22 novembre après-
midi pour 11 personnes

Divers

Dépôt de plainte au commissariat de Foix - après tentative en ligne - pour fouille clandestine, le 02 
mars après-midi

Démarchage auprès de Chausson matériaux par Didier et Laurent, le 20 avril au matin 


